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COMITATO CONSULTIVO TERRITORIALE DI GENOVA 
VERBALE RIUNIONE N.1 DEL 7 FEBBRAIO 2024 

 
Il giorno 7 febbraio 2024, alle ore 15,00 si riunisce il Comitato Consultivo Territoriale di Genova 
(di seguito anche “Comitato Territoriale”). La riunione del Comitato si svolge mediante mezzi di 
video-telecomunicazione che garantiscono l’identificazione dei partecipanti, la loro 
partecipazione e l’esercizio del diritto di voto. 
 
Sono presenti in collegamento da remoto i Signori (ente di appartenenza): 
 
Valentina Canepa   Confindustria  
Gianni Candelli   Forum Associazioni Familiari Genova  
Carla Peirolero   SUQ Genova 
Alfonso Pittaluga   UIL 
Roberto La Marca   Legacoop Liguria 
Valter Lattanzi    Acquedotto Storico  
Lucia Marcello   Genova Cultura  
Aristide Massardo   UNIGE 
Barbara Banchero   CNA 
Franco Dallegri   Lega Consumatori 
Stefano Kovac   ARCI 
Ilaria Mussini    ASCOM 
Paolo Pisana    ALAC 
 
Sono assenti giustificati i Signori: 
 
Massimo La Iacona   Parco Antola 
Marco Zito    FAI 
Romeo Bregata   CISL 
Roberto Delogu   Federconsumatori  
Simone Ferrero   Città Metropolitana 
Moris Ferretti    IREN 
Emanuele Guastavino  ADOC 
Fabrizio Moro    Comune di Genova 
Angelo Sottanis   AUSER 
 
 
Prende la parola il Presidente del Comitato Territoriale, Aristide Massardo, ricordando che la 
riunione odierna è stata indetta con comunicazione del 25 gennaio 2024, per discutere e 
deliberare sul seguente ordine del giorno:  
 

1. comunicazione sulla composizione del Comitato; 
2. eventuali nuovi progetti inseriti sulla piattaforma Irencollabora.it; 
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3. stato di avanzamento dei progetti in corso: la Valbisagno Educa al Futuro 
(conclusione progetto), (IO) Impatto, all'Università... pedalando; Irrigazione 
Sostenibile degli Orti Sociali, Campioni Sostenibili si Diventa; Restauro 
dell’Oratorio dell’Assunta di Prà; 

4. varie ed eventuali. 
 
 

 
Il Presidente rivolge un caloroso benvenuto agli intervenuti e fa rilevare che sono presenti 
Selina Xerra, Direttore Corporate Social Responsibility e Comitati Territoriali di Iren, Felicita 
Saglia e Emiliano Bussolo della medesima Direzione, Paola Verri della Direzione 
Comunicazione Relazioni Esterne e Public Affairs, e Daniela Bergamotti di Eduiren. Con il 
consenso unanime dei presenti, il Presidente invita Emiliano Bussolo a verbalizzare i lavori 
dell’odierna seduta. 

 
* * * 

 
1. COMUNICAZIONE SULLA COMPOSIZIONE DEL COMITATO 
 
Il Presidente annuncia che FAI Fondo Ambiente Italiano ha nominato un nuovo membro 
all’interno del Comitato, Marco Zito, al quale dà il benvenuto e formula i migliori auguri di un 
buon lavoro. 
Il Comitato si unisce al Presidente nel dare il benvenuto al nuovo arrivato. 
 

* * * 
Il Presidente passa quindi alla trattazione del punto 2 all’ordine del giorno e cede la parola a 
Emiliano Bussolo. 
 
2. PERCORSO VITA CASELLA: NUOVO PROGETTO INSERITO IN PIATTAFORMA DA 
COMUNE DI CASELLA. 
 
Il progetto ha come obiettivo l’allestimento di un’area dedicata all’attività fisica, alla sostenibilità 
e all’educazione al riutilizzo delle materie plastiche, presso un terreno prativo nella disponibilità 
del Comune di Casella situato tra la scuola media e la zona coperta dedicata agli eventi. L’area 
verrà dotata di un percorso vita per un totale di ventidue stazioni e di una zona attrezzata per le 
attività formative, il tutto realizzato in materiali plastici riciclati e certificati. Il progetto prevede 
inoltre una giornata di presentazione con lo spettacolo teatrale “Un mare senza plastica” messo 
in scena dal “Teatro dell’Ortica” e attività a tema sostenibilità (assaggio dell’acqua, distribuzione 
di giochi e cruciverba tematici, attività di intrattenimento e formazione) in collaborazione con 
Eduiren; le attività formative proseguiranno lungo il percorso vita durante l’anno scolastico 
secondo un programma da concordare con l’Istituto Comprensivo adiacente all’area.  
Il Comune di Casella è promotore del progetto e mette a disposizione l’area, il personale per la 
posa e la manutenzione del materiale del percorso, e si incarica inoltre di disporre quanto 
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necessario allo svolgimento dello spettacolo teatrale e al coordinamento con le scuole per la 
definizione del programma delle attività formative. Il Comune si impegna a far pervenire in 
tempo utile la documentazione relativa ai permessi per l'installazione del percorso vita. 
La richiesta di sostegno economico per la realizzazione del progetto (relativa all’acquisto delle 
ventidue stazioni del percorso vita e di dieci tavoli completi di panche in plastica riciclata) 
ammonta a € 20.682. 
Il Presidente Massardo commenta favorevolmente il progetto, anche in considerazione del fatto 
che si tratta del primo proveniente da un Comune dell’entroterra genovese, pur ravvisandone 
un certo sbilanciamento verso l’aspetto ludico sportivo e auspica che possa essere rimodulato 
per rendere maggiormente centrali i contenuti di sostenibilità. 
Intervengono Dallegri e la Vicepresidente Ilaria Mussini che si dicono d’accordo con il 
Presidente. 
Barbara Banchero propone di prendere a esempio il progetto Ecosegmento dell’Acquedotto 
storico precedentemente sostenuto dal Comitato per realizzare un apparato informativo 
riguardo ai temi della sostenibilità lungo il percorso vita. 
Sentiti i membri, il Presidente propone di costituire un tavolo di lavoro insieme al proponente 
allo scopo di elaborare una variante del progetto che accolga le proposte emerse nella riunione 
odierna e che possa essere valutata nell’incontro successivo. 
Il Comitato concorda. 
 

* * * 
Il Presidente cede la parola a Emiliano Bussolo per la trattazione del punto successivo all’ordine 
del giorno. 
 
3. STATO DI AVANZAMENTO DEI PROGETTI IN CORSO 
 
• Irrigazione Sostenibile degli Orti Sociali: si è conclusa la prima parte del programma di 

attività che prevedeva la pulizia e il decespugliamento dell’area, e la costruzione del 
capanno degli attrezzi dotato di pluviale per la raccolta dell’acqua. Il prossimo step prevede 
la messa in opera delle cisterne per l’immagazzinamento dell’acqua piovana. 

• (IO) Impatto: i laboratori teatrali sono iniziati a novembre. Da gennaio i gruppi si sono definiti 
nell’operatività teatrale per impostare la relazione con l’altro come metafora della relazione 
con l’ambiente. Tale metafora permette al gruppo di pensare all’impatto relazionale che 
ognuno ha sugli altri e sul proprio ambiente personale e sociale. L’attività si è svolta 
sviluppando esperienze di drammaturgia individuale ed esercizi di improvvisazione per far 
emergere idee e proposte. 

• Campioni Sostenibili si Diventa: sono stati contattati tutti i nove municipi cittadini al fine di 
includere nel progetto bambini su tutto il territorio comunale; a oggi sono 80 i bambini inseriti 
in attività sportive e culturali grazie all’intermediazione dei centri diurni che seguono i 
ragazzi, e si stanno programmando per la primavera le attività di escursione 
all’Ecosegmento dell'acquedotto storico, al Museo dell'acqua e del Gas e all'impianto di 
potabilizzazione di Prato. In fase di preparazione per il 18 marzo il convegno “Acqua a Km 
Zero” a Palazzo Tursi cui prenderanno parte i ragazzi coinvolti nel progetto. 
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• Restauro dell’Oratorio dell’Assunta di Prà: completato il restauro, è in via di organizzazione 
un’iniziativa aperta alla cittadinanza, volta a rappresentare la storia e il presente della 
Confraternita e la cultura contadina locale, con particolare attenzione alle tecniche di 
coltivazione ecosostenibili. 

• La Valbisagno Educa al Futuro: con la consegna alle classi partecipanti della “Cassetta 
degli Attrezzi”, utile strumento per proseguire nelle attività di Sentinelle del Clima, il progetto 
si avvia alla conclusione. 

• All’Università… pedalando: il progetto si è avviato con la selezione del modello di bicicletta 
da utilizzare. Sono previste per metà febbraio le prove di funzionamento del lucchetto 
geolocalizzato e lo scambio di dati con la App CUS Genova al fine di tracciare la posizione 
delle biciclette. Sono stati attivati contatti con l’azienda Genova Parcheggi che gestisce per 
conto del Comune di Genova le nuove «velostazioni» situate in punti strategici della città al 
fine di utilizzare questo servizio per il prelievo e la riconsegna delle biciclette. 

 
Il Comitato prende atto. 

* * * 
Il Presidente cede la parola a Selina Xerra per la trattazione dell’ultimo punto all’ordine del 
giorno. 
 
4.  VARIE ED EVENTUALI 
 
Xerra introduce il tema del Bonus Teleriscaldamento, un’agevolazione voluta e finanziata dal 
Gruppo Iren che, nonostante il miglioramento delle condizioni dello scenario energetico, viene 
prorogata anche quest’anno. Il bonus, che potrà essere richiesto a partire dal 26 febbraio, 
consiste in uno sconto sulla bolletta ed è pensato per i nuclei più svantaggiati a livello 
economico, con particolare attenzione per le persone vulnerabili.   
Tutti i cittadini residenti nei Comuni raggiunti da questo servizio, sia in forma privata che 
condominiale, potranno ottenere il bonus, a condizione che siano soddisfatti i seguenti 
parametri: l’appartenenza a un nucleo familiare con indicatore ISEE non superiore a 15.000 
euro (al 2024) oppure a un nucleo familiare con almeno quattro figli a carico e con indicatore 
ISEE non superiore a 20.000 euro. Lo sconto, che può essere richiesto una sola volta all’anno, 
può andare da 117 a 170 euro a seconda delle fasce di appartenenza. 
Xerra rimanda al sito di Iren Luce Gas e Servizi sul quale è possibile ottenere informazioni più 
dettagliate e attivare la procedura di richiesta. 
 
Il Comitato prende atto ed esprime apprezzamento per l’iniziativa. 
 

* * * 
 
Non essendoci ulteriori argomenti da sottoporre alla discussione il Presidente alle ore 17,00 
dichiara sciolta la seduta. 
 
IL VERBALIZZANTE                      IL PRESIDENTE DEL COMITATO 
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     (Emiliano Bussolo)                                                (Aristide Massardo) 


